

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado 1.º de Diciembre de 1900

Año XXIX. Núm. 8.319.

DE COLABORACION

Algunos consejos prácticos sobre la tuberculosis

(Conclusion)

Otra fuente de origen del bacilo de Koch, la encontramos aún en aquellos animales que, ó bien le sirven al hombre para su alimento; ó ya para ayudarle en su trabajo; en éstos, la enfermedad se padece, evoluciona, y por lo tanto puede transmitirse perfectamente, cuando se hace uso para la alimentación, de carnes ó despojos procedentes de animal tuberculoso.

Aunque no se le ha querido dar mucha importancia á este punto, sin embargo conviene dársela, con sólo decir, que en algunos países están enfermos de la afección el 75 por 100 de cabezas de ganado; siendo afortunadamente España uno de aquéllos, en que no sufre, ni con mucho, á esa cifra.

Los bóvidos, son los que con mayor frecuencia están contagiados; la vaca se encuentra en primer lugar, y no sólo nos puede transmitir el microbio, cuando sacrificada es destinada á la alimentación, sino que en vida le hace con frecuencia, por uno de sus productos, ó sea por su leche.

Para evitarlo, debiérase en primer lugar, establecer en los mataderos, una rigurosa observación de todas las reses sacrificadas; pues aunque esto existe ya, sin embargo no es, como debiera ser, por la escasez de medios proporcionados para efectuar aquélla; hay muchos casos en que no basta la observación atenta para descubrir los tubérculos, en los pulmones, hígado, etc., sino que hay que hacer un verdadero análisis con el microscopio toda vez que aunque lesiones visibles á simple vista no se descubran, existe sin embargo el agente, que en un período mas avanzado los hubiera producido; de este modo tendríamos, que carnes que al parecer reúnen todas las condiciones higiénicas para el consumo, deben desecharse y destruirse por completo.

Los pulmones, hígado, y riñones es por donde con mas facilidad se transmite la enfermedad; la fibra muscular, ó sea lo que vulgarmente se llama carne, es mas refractaria á padecerla; de todas maneras y como regla absoluta, se debe tener siempre presente; que las carnes, nunca deben tomarse imperfectamente cocidas, ni mucho menos crudas; una temperatura elevada, destruye al microbio, y es nuestra salvaguardia, caso de tratarse de carnes sospechosas.

El contagio, puede también tener lugar, por la leche procedente de una vaca tuberculosa, habiéndose demostrado que aquel líquido contiene en muchos casos bacilos tuberculosos, pero á condición de que la vaca padezca en la teta, lo que se llama *la nudocidad tuberculosa*; es decir, que la leche no es virulenta, aún procediendo

de vacas enfermas, siempre y cuando no tengan la enfermedad local que la contamina; pero como los principios de ésta, no son fáciles de determinar, de aquí que tengamos siempre que considerar como sospechosa, toda leche que proceda de animal infectado.

Para evitar pues, todo peligro, se debe hacer hervir perfectamente, y no emplearse leche ordeñada y tibia, como dicen algunos, dándole una importancia injustificada é incomprensible.

En cuanto á los derivados de la leche: nata, crema, manteca y quesos, pueden contener también los bacilos, pero éstos son en tan restringido número, se han observado tan pocas veces, que hoy por hoy no hay motivo á preocupacion.

Resumiendo todo lo expuesto:

1.º El peligro mayor del contagio está en el esputo; se debe evitar por todos los medios, la pulverización de estos esputos.

2.º El uso de la escupidera, en donde se puedan recoger aquéllos, y destruirlos por la acción de los antisépticos, es el medio mas seguro y eficaz.

3.º Se deben fijar en los sitios donde concurren gran número de personas instrucciones claras y terminantes sobre el peligro que entraña el escupir en el suelo.

4.º Se debe hacer extensiva la anterior conclusion á los tranvías, coches públicos y vagones de ferrocarril, obligando á las Empresas á la desinfección de dichos vehículos.

5.º En aquellos sitios donde tiene el lugar el comercio de ropas usadas, se debe crear un servicio de desinfección obligatorio.

6.º En las fábricas donde haya necesidad que un gran número de personas tengan que estar reunidas, hay que obligar á que la construcción de éstas se haga con arreglo á las reglas higiénicas mas absolutas.

7.º Debe establecerse una inspección rigurosa en los mataderos y vaquerías, prohibiendo en absoluto la venta de todo producto sospechoso.

8.º Se deben hervir perfectamente las leches, y las carnes someterlas á altas temperaturas.

Como se ve, aún siendo el círculo de acción del médico muy grande, realmente es muy estrecho, porque sus exhortaciones serán hasta cierto punto ineficaces si el Estado no ejerce una intervención enérgica y hace que se cumplan, al igual que en el extranjero, las reglas que se den, en bien siempre de la salud de todos.

De todos depende: las autoridades dando medios y allanando dificultades; las clases poderosas desapareciendo su egoísmo, y los proletarios escuchando la voz de los higienistas; si esto se verifica, si todos, dándose cuenta de la gravedad de la situación, comprenden al fin la triste realidad y se aprestan á la defensa de invasión tan traidora y mortal, habremos dado un gran paso

y poco á poco iremos conquistando el terreno que por nuestra insidia y descuido la enfermedad nos arrebató; si nos hemos descuidado; si por errores anteriores dejamos que el terrible azote se extendiera más y más, no por eso decaiga nuestro ánimo y nos consideremos impotentes; nó, al contrario, sirvanos de ejemplo para en lo sucesivo, y hagamos, por nuestros esfuerzos, ruda oposición á la enfermedad traidora que tiende á acabar con todos.

RELIMPIO.

¡Triste Recuerdo!

A mi sobrino el Teniente de Artillería D. Angel Garcia Izquierdo y Bonilla, fallecido en Mahon.

Juicioso tú y suicidarte

Para terminar tus días:

¿Qué causa pudo impulsarte?

¿Por qué tan joven morías?

¡Todo y lo abandonaste!

¿Qué desgracia, qué aflicción!

De tus padres te olvidaste,

De familia y religion

Obró fué del pensamiento

Que trastornó tu razon:

Y al llegar, fatal momento

Se impulsó en la ejecucion.

Ten sólo así se concibe

Lo hicieras sin darte cuenta:

«Desventura del que vive

En la cha horrible y cruenta.

Antes de aspirar, tu alma

Obró gracia y perdon:

¡Estar en gloria, algo calma

En tan triste situacion!

Mientras viva, no te olvido,

Ma no puede el corazón:

«Adó»... sobrino querido,

Descansa en esa mansion.

JACINTO BONILLA.

Talavera de la Reina y Nbre. 26 de 1900

NOTICIAS

Un periódico de Londres publica los siguientes párrafos de una carta dirigida por el presidente del Transvaal al Sumo Pontífice Leon XIII:

«Dios ha permitido que nuestra nacion sea aplastada. Pero los boers no están conquistados ni acobardados.

El entusiasmo patriótico de que mis hijos han dado pruebas en tantas batallas, no puede extinguirse.

Yo me aparto momentáneamente de la lucha por que estoy enfermo, pero pongo toda mi confianza en la misericordia divina.

Permitidme, Santísimo Padre, expresaros toda mi gratitud por la simpatía que constantemente habéis manifestado para con nosotros.

Seguro estoy que seguiréis uniendo vuestras oraciones á las nuestras para el triunfo de nuestro pobre pueblo.»

A la fecha de la salida del último correo de Cuba para la Península, el Casino español, el Centro gallego, el de dependientes, el asturiano y todas las sociedades peninsulares, se disponían á celebrar sesion extraordinaria para protestar contra los atropellos de que son víctimas en la Habana los emigrantes recién llegados á aquel puerto en el «Navarre», «Alfonso XIII» y Alfonso XII.

Publicarán también un manifiesto dirigido á España para que por ahora

no vayan sus hijos á Cuba y se entere el mundo del inícuo proceder de las autoridades interventoras con los inmigrantes españoles.

La congregación Primaria Romana de los intereses católicos, iniciadora de las fiestas para celebrar el L aniversario de la elevacion al Cardenalato y el XXV de la exaltacion al Pontificado de S. S. Leon XIII, ha resuelto que dichas fiestas vayan precedidas de la recitacion, en todo el mundo, de la siguiente oracion, aprobada por la autoridad eclesiástica:

«Señor, postrados ante vuestra Divina Majestad, os suplicamos que escuchéis con benevolencia los ardientes ruegos que os dirigimos por nuestro venerable Pontífice el Papa Leon XIII.

Renovad en su favor el milagro que en otra ocasion habeis obrado en beneficio de San Pedro, cuando el ángel rompió sus cadenas mientras los fieles oraban por él con fervor.

El Vicario de Jesucristo gime también al presente bajo el estado de esclavitud impuesto á la Iglesia por la malicia de los insolentes enemigos. ¡Ah! Defendedlo y conservadlo para mayor gloria de vuestro santo nombre y para el bien de toda la cristiandad.

Y pues sois rico en misericordia, Señor conceded á Leon XIII la gracia de ver y sobrepasar los años de Pedro en la Silla de Roma; que le sea dado asistir al triunfo de la Iglesia sobre las potestades adversas y á la vuelta de tantos hijos alejados de la casa del Padre común de la familia cristiana. Amén.»

Esta oracion será enviada á todos los obispos del orbe católico y rezada en lengua vulgar por los fieles en todas las iglesias del mundo y á la misma hora el 1.º de Enero de 1903 y el 20 de Febrero del mismo año, aniversario XXV de la elevacion al Pontificado de nuestro Santo Padre Leon XIII.

El periódico de Bruselas «Le Soir» dice que el presidente Krüger, tan pronto como llegué á Holanda, comenzará á gestionar la mediacion para la terminacion de la guerra.

Si sus gestiones no obtuviesen éxito publicará cuantos documentos de Estado posee, con objeto de presentar al desnudo las interioridades de la guerra.

Krüger cree que cuando Europa conozca toda la verdad se producirá un movimiento tal en la opinion, que Inglaterra se verá precisada á mostrarse menos dura.

«Le Soir» añade que si esto último no se consigue, Krüger volverá al Transvaal para morir entre sus valientes boers.

La reina Guillermina ha dirigido al presidente Krüger el siguiente telegrama:

«En extremo agradable ha sido para mí el ofreceros mi crucero «Gelderland» y me felicito de saber que habeis verificado el viaje en perfecto estado de salud.»

IMPORTANTE PARA LAS MADRES

Valiosos consejos dados por una comadrona

Si nos proponemos investigar el asunto, encontraremos que la Emulsión Scott es más usada y recomendada por las comadronas que cualquier otro remedio conocido. Las mujeres que ejercen esta noble profesión, tienen oportunidades especiales para juzgar de los resultados prácticos que se obtienen del uso de varios remedios. Constantemente en contacto con sus pacientes observan atentamente los efectos de todos los remedios empleados en sus clientes. He aquí lo que nos es ribe una de las comadronas más conocidas en Barcelona:

«Barcelona 13 de Enero de 1898.

Muy Sres. míos: Hace muchos años que en mi práctica aconsejo á mis clientas el uso de su Emulsión Scott en cuantos casos que, durante su embarazo ó en la lactancia, tienen que apelar al auxilio de tónicos y reconstituyentes para reavivar sus fuerzas y procurar nuevo vigor á su organismo debilitado.



Doña Julia MARTORELL

También he observado los admirables efectos de la expresada Emulsión en el raquitismo y demás enfermedades constitucionales de los niños, particularmente en el período de la dentición, en que conviene que la criatura esté bien nutrida y robusta para resistir este momento crítico y fecundo en desórdenes orgánicos. Siempre les digo que no conozco nada mejor que la Emulsión Scott.

Con este motivo se ofrece de Vdes. affma. S. S., JULIA MARTORELL, Profesora en Partos.

Calle de la Merced, núm. 24 (Barceloneta.)

Los beneficios que á las mujeres débiles reporta el uso de la Emulsión Scott son notables, porque fortifica su organismo, y además contribuye á mejorar sus condiciones para que el parto sea feliz, como requiere la naturaleza. Ningún otro remedio produce resultados tan benéficos, y por ello la sana prudencia aconseja que no compren remedios inferiores. Puede distinguirse la verdadera Emulsión Scott por nuestra marca de fábrica—un hombre llevando un gran pescadito en la espalda,—impresa en la envoltura de toda botella legítima.

Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

LAS BALEARES

Desde el punto de vista estratégico

—«O»—

Ya no son los periódicos nacionales los que se ocupan de la intención de poseerlas que, por muchos, se atribuye á Inglaterra. Es ya la prensa extranjera la que se preocupa de esas probables intenciones, como lo hace «Le Journal» del día 20 en uno de sus artículos (1).

Planteemos despacio esa cuestión, para no dejarnos llevar de delirios propios ó extraños, ni permitir que la imaginación se exalte, juzgando realizable acorazarnos contra ataques posibles.

Hoy, por hoy, en nuestro sentir, el riesgo inmediato no existe; pero este riesgo brotará tan luego el Mediterráneo sea teatro obligado de la lucha de algunas potencias europeas, en particular si en la contienda debieran hallarse frente á frente Francia é Inglaterra.

Ese es precisamente el error de los que creen posible la indiferencia de España en toda guerra europea, en la que, dada nuestra situación geográfica y la importancia estratégica de nuestros territorios, particularmente insulares, nos veríamos forzados á llenar uno de los tristes papeles: ó de instrumento del mas fuerte, ó como víctimas del mas audaz.

Las Baleares, situadas en *echiquier*, como dicen los franceses, esto es, escalonadas de NE. á SO. tienen á Menorca, isla rasa de 41 leguas de bojeo, de costas en general acantiladas, solo interrumpidas por algún seno ó caa, únicamente susceptible de admitir barcos de pequeño tonelaje, excepte dos puertos importantes, de que hablaremos después. Luego, siguiendo la diagonal y situada frente á los Alfaques, surge de las aguas, Mallorca, isla productiva é importante, cuya población real se aproxima á los 200.000 pobla-

dores, y mas abajo, como último escalon, muy próximo al cabo de San Antonio, Ibiza, isla algo menor que la de Menorca, avanzada hacia la costa Norte del Africa, de la que, con buen tiempo, apenas dista media singladura para los barcos de vela que hacen el tráfico legal ó el contrabando con aquella colonia.

Así establecidas esas islas principales, amén de otras pequeñas como Formentera y Conejera, inmediatas á la de Ibiza, Cabrera y Dragonera, separadas por estrechos freos de la de Mallorca, y la isla del Aire, á una milla de la costa de Levante de Menorca, y esta última colocada en la embocadura del golfo de Leon, resulta que ese archipiélago corta la ruta de Marsella, la ciudad comercial por excelencia, de Tolon, el puerto militar de las costas meridionales de Francia, con la colonia Argelina y con el virreinato de Túnez, sobre el que los franceses ejercen un protectorado muy semejante á la completa posesión; amenazan á Córcega y Elba, islas que pertenecen á la vecina república; pueden servir de enlace ó de punto de partida, según se trate de obrar de acuerdo con Italia, ó de bloquear los golfos de Génova y de Liorna, y podrían servir de magnífico apoyo con Malta y mejor aun si Italia permitiera se tomasen como escalon de apoyo la grande isla de Sicilia ó las pequeñas de S. rómboi y Lipari para dominar perfectamente el mar latino y por consecuencia el paso del canal de Suez.

La absoluta carencia de medios defensivos navales, nos declara impotentes, no sólo para obrar defensivamente en el mar, sino siquiera para obligar á que nuestra neutralidad fuese respetada por los extraños. Al mismo tiempo la defensa terrestre de unas costas, que en conjunto tal vez tengan un perímetro de extensión que exceda de 200 leguas, defensa totalmente abandonada hasta ahora, excepto en la entrada del puerto de Mahon, y poco, muy poco, en la bahía de Palma, sería obra tardía y costosa, mejor dicho, obra colosal que vale mas renunciar á ella como cosa imposible.

Únicamente podríamos hacer algo efectivo para asegurar su posesión, entendiéndonos con el ambicioso que pretendiese contar con aquellos puntos extratéticos, á condicion de que los defendiéramos entrambos, garantizándonos á la vez el dominio del archipiélago.

Las tres islas tienen buenos abrigos indefensos, donde se refugien naves de alto bordo en caso de tiempos malos. Menorca posee además del puerto de Mahon, cuya fortaleza de Isabel II, vulgo La Mo'a, es demostracion evidente de cuan ruinosas é interminables son para naciones pobres cual la nuestra, esas obras permanentes de grandes vuelos, pues ni está del todo terminada, ni se podría artillar convenientemente, como no fuera á expensas de enormes gastos; tiene además en su costa del Norte el puerto de Fornells, de estrecha entrada, pero franca, y el cual, con un poco de dragado podría abrigar tres ó cuatro flotas.

Mallorca tiene grandes bahías, como las de Pollensa, A'udia y Soller, que ofrecen resguardo de los vientos mas reinantes; bahías amplias, cómodas, espaciosas, unidas por buenas carreteras y alguna no muy distante del ferrocarril que conducen á la capital, é Ibiza, que precisamente posee el puerto de

San Antonio, el *Portus Magnus* de los romanos, capaz de admitir á poco esfuerzo buques de alto calado.

Nosotros, con algún esfuerzo, como en otra ocasion diremos, podríamos plantear con bastante satisfactoria firmeza, la defensa del territorio; mas de ninguna manera nos será factible evitar las operaciones navales, que un enemigo poderoso intente en aquellas aguas, ni impedir el establecimiento de fuerzas de desembarco, sobre todo si éstas se limitaran á posesionarse de uno ó mas puntos para utilizarlos como estacion militar, y no llevaran mas adelante proyecto de ocupacion total del archipiélago.

Los franceses, que nos dan la voz de alarma respecto á las posibles intenciones de Inglaterra, no son para nosotros gentes menos dignas de ser miradas con igual desconfianza, por lo que les convendría anticiparse á las intenciones británicas, si éstas llevaran camino de realizarse; por lo tanto, nosotros, de ambos amigos, debemos decir como los conejos de la fábula: «¡guarda que son podencos!» y obrar con ellos como mas conviniera á nuestros intereses.

ADRIÁN CARRERAS.

(«La Correspondencia de España.»)



Los trabajos al relieve que ostenta el estandarte de la Asociación de las Hijas de María, representando en hermosa y estudiada combinacion de flores, alegorías del Instituto y de los fines religioso sociales que informan la mision encomendada á la Asociación de que es el propio símbolo.

Los elogios que á dicha obra de arte se tributan diariamente, son digno reflejo del mérito artístico de la misma.

El día de la festividad de la Purísima Concepcion, será dicho estandarte trasladado á la iglesia de S. Francisco y llevado por las Hijas de María en la procesion que en obsequio á la festividad, celebrará la indicada parroquia el sábado próximo venidero.

En la mañana de hoy, una Comisión del Ilustre Ayuntamiento y varias personas distinguidas de esta ciudad, han pasado á complimentar al nuevo Delegado del Gobierno, D. Francisco de Cevallos Villotte.

Dicho señor Delegado ha empezado hoy á devolver las visitas que ha recibido desde su llegada á esta población.

Al decir de la prensa barcelonesa, y como resultado de una conferencia celebrada entre un Inspector general de Sanidad y el alcalde de Barcelona, se sabe quedan adelantados los trabajos que se están realizando para conseguir dentro de un plazo breve que los buques que arriben á Barcelona procedentes de puertos sospechosos no tengan necesidad de venir al Lazareto de Mahon para proceder á la desinfeccion de las mercancías.

En el correo de Valencia, salió el miércoles último de Barcelona para hacerse cargo de la Direccion de la Estacion Sanitaria de Bonanza, D. José Arias Carvajal, ex director del Lazareto de Mahon.

Y qué desahogado marcharía el buen señor!...

Se están haciendo preparativos para la celebracion de la festividad de la Purísima Concepcion de María, Patrona del Arma de Infantería, en la iglesia de S. Francisco, en la que predicará el elocuente y distinguido orador sagrado, Dr. D. José Jover, Secretario de Cámara y Gobierno del Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis.

El general Linares acepta el proyecto sobre servicio militar obligatorio, que hace años se redactó por orden del general Azcarraga y admitieron también, modificandolo algo, sus sucesores López Dominguez, Correa y Polavieja; pero antes se propone estudiarlo nuevamente, á pesar de la parte que tomó en su redaccion, para introducir aquellas alteraciones que la experiencia de las últimas guerras aconsejen.

Se ha dispuesto que los exámenes de aspirantes a Torreros de faros que han de verificarse en Madrid, den principio el día 5 del presente mes de diciembre.

En breve será trasladada del Parque de Artillería de Barcelona al de Palma, una máquina de recobar cartuchos para cañon de 7-15 centímetros, de tiro rápido.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» ha publicado un Real decreto disponiendo que las recompensas á que se han hecho acreedoras las fuerzas del distrito de Cataluña con motivo del levantamiento de algunas partidas carlistas, se concedan considerando los hechos de armas realizados como comprendidos en el reglamento de recompensas en tiempo de guerra.

Hey se ha empezado á pagar á los maestros de las escuelas de esta isla el tercer trimestre de 1900 que se les adeudaba.

Para Ferrerías y Villa Carlos solo se ha recibido parte de lo que acreditan, sin duda porque los Alcaldes de dichos pueblos no han hecho los oportunos ingresos.

Durante el fluido mes de Noviembre se han registrado en el Juzgado municipal de esta ciudad las partidas siguientes:

Nacimientos..	26
Matrimonios..	10
Defunciones..	46

Ayer y esta mañana hanse echado al vuelo las campanas de la iglesia de Religiosas Concepcionistas, anunciando los cultos preparativos para la solemne festividad de la Purísima Concepcion de María que aquella venerable Comunidad celebra el día ocho del mes de Diciembre, como una de las dos principales fiestas religiosas de su instituto, el Sagrado Corazon de Jesús y la Purísima Concepcion de María.

Con rumbo á la Península, salió hace días de Manila el vapor «Alicante», que conduce á su bordo al general Jaramillo, coroneles Carbó y Agullar, dos comandantes, seis capitanes, seis oficiales y veintiocho soldados.

Leemos: «En breve será un hecho el tendido del cable directo de la Península á Fernando Póo.

El ministro de Estado se propone destinar á tan importante obra el importe de la venta de las islas Cagayan á los Estados Unidos, que es de 60.000 dolllars.»

El ministerio de la Guerra se propone que la adquisicion de todo el material sanitario de hospitales, enfermerías y demás establecimientos de Guerra corra á cargo del cuerpo de Sanidad Militar, para lo cual ha nombrado una comision de dicho cuerpo que amplie el nomenclator del referido material, y otra que estudie la forma de encargar al Parque de Sanidad militar su adquisicion y suministro.

Terminada la mision que le estaba encomendada, el Rdo. D. José Amorós, sacerdote de la Mision de la residencia de Palma, instituto fundado por S. Vicente de Paul, y dados los ejercicios espirituales á las Hermanas de la Caridad de las tres residencias de Mahon, dicho Sr. Amorós, llegado á esta ciudad en el último correo, saldrá mañana para su residencia de Palma en el vapor correo «Menorquín».

(1) Publicado en EL BIEN PÚBLICO del 26 de Noviembre. Ministerio de Cultura 2011

S. M. la Reina ha hecho un donativo de 1.000 pesetas al Asilo Naval Español de Barcelona.

Con arreglo al proyecto de ley leído por el ministro de la Guerra en el Congreso, se fija en 80.000 hombres la fuerza del ejército permanente durante el año 1901, y se autoriza al ministro de la Guerra para aumentar esta fuerza el tiempo que juzgue necesario, siempre que los gastos no excedan de los créditos consignados en presupuesto, y para conceder licencias temporales en la época y forma que estime conveniente.

Durante el mes de Noviembre que terminó ayer, en la caja de la Administración Depositaria de Hacienda Pública de este partido ingresaron 56 mil 322 pesetas 85 céntimos, habiendo satisfecho 49.166 pesetas 90 céntimos.

El día 31 del actual, se celebrará en las Casas Consistoriales de Palma fiesta extraordinaria, con motivo de declarar hijo ilustre de Mallorca el dramaturgo balear Sr. Palau Coll; en cuyo acto pronunciará en dialecto mallorquín el discurso de recepción el consejal D. Juan Torrendell.

La Comisión organizadora de dicha fiesta, desearía que en todos los teatros de las poblaciones de la isla se representara en aquella noche, el drama inédito de dicho autor, titulado «D. Pedro del Puñalet.»

La «Gaceta» ha publicado una real orden disponiendo que las juntas de gobierno de los colegios de médicos y de farmacéuticos de las provincias de tercera clase continúen constituidas hasta el mes de junio próximo en la misma forma que hoy lo están.

De un ecloga de Barcelona: «En el Parque de Artillería de esta plaza se encuentran depositadas actualmente unas mil armas de fuego de diferentes sistemas, aprehendidas recientemente con motivo del fracasado movimiento carlista. Dichas armas serán completamente inutilizadas, tan pronto terminen los procesos que se siguen en la actualidad.»

Con motivo de encontrarse enfermo de algún cuidado uno de los oficiales del crucero inglés «Cleopatra» fondeado en este puerto, ordenó el Comandante del mismo, que dicho buque saliera para Gibraltar á las cuatro de esta tarde á cuyo efecto se habla aprovisionado de víveres.

Algunos oficiales y señoras del «Cleopatra» que esta mañana habían salido á una excursión campestre en el predio Santa Catalina, á las cuatro de esta tarde han regresado á toda prisa á esta ciudad; pero poco antes de anoecer, el «Cleopatra» permanecía surto en el fondeadero de Cala Figuera.

Habiendo algunos dueños de cafetines y bodegones solicitado del señor Delegado del Gobierno el correspondiente permiso para tener abiertos sus establecimientos mas tiempo diario del que se les señala actualmente. Dicha autoridad, ha accedido á la referida petición, autorizándoles para continuar expedidos en despacho hasta las doce de la noche en los días de hoy y mañana.

Por el ministro de la Guerra se ha dispuesto que todas las fuerzas que en prevision de acontecimientos cambien de situacion, deben efectuarlo por jornadas, con plus, á fin de que los oficiales y la tropa, acostumbren á las marchas.

Cuando el movimiento de tropas tenga por objeto sofocar la alteracion de orden público, se utilizarán las vías férreas como medio mas rápido.

En el Matadero público de esta ciudad se han degollado durante el mes de Noviembre último, 103 cabezas ganado vacuno; 207 lanar, y 266 de cerda, formando un peso de 42.911 kilos de carne.

Además el inspector de carnes, con el celo que le distingue, ha desechado y ordenado inutilizar 2 cerdos por insolubles; 3 vacas, 2 carneros y 1 cerdo que por no reunir buenas condiciones para el consumo público, han sido rechazadas también.

Asimismo se han inutilizado unos 65 kilos de espurgos y despojos.

Cotizacion oficial

Table with 2 columns: Item and Price. Includes items like '4 por ciento interior', 'Idem Exterior', 'Idem Amortizable', etc.

Recomendamos á los herulados (romputs) el tan renombrado braguero y Parche anti herniario Vidal, como los únicos medios para curar pronto y radicalmente toda clase de hernias.

sesion del Ayuntamiento

La celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Gutierrez Pons Alzina, con asistencia de los concejales Sres. Barceló, Rodríguez, Pons Carreras, Villalonga, Pons Pons (D. Francisco) y Pons Sijes.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesion ordinaria anterior.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Policía Urbana é Ingeniero de Obras públicas en una instancia de D. Cristóbal Thomás Calafell, se acordó autorizarle para que eleve en ocho hileras de sillares la fachada de la casa n.º 71 del Andén de Levante, con sujecion á las condiciones fijadas por aquél.

Se acordó aprobar el concurso celebrado en el día de ayer, para la construcción de cien sillas con destino al uso del público en los paseos; y que fué adjudicado á favor del único postor don Jaime Gelabert Bellot por el tipo anunciado.

En vista de una comunicacion del señor Delegado del Gobierno en esta Isla D. Francisco de Cavallos, participando su toma de posesion, se acordó nombrar una Comisión que pase á saludarle en nombre de este Ayuntamiento.

Se aprobó el horario que ha de regir para el alumbrado público durante el mes de Diciembre próximo.

Se aprobó la distribucion de fondos para el presente mes.

Se acordó que la Comisión de Obras públicas presente proyecto y presupuesto de canalizacion para recoger las aguas de los tejados del ala Sur del ex-convento del Carmen.

Se acordó también que la misma Comisión de Obras públicas presente con toda urgencia proyecto y presupuesto para la construcción de nichos de párvulos en el Cementerio Católico de esta ciudad.

Se aprobaron dos cuentas de recomposicion del camino de Torelló, y del empedrado de las calles de Prieto y Caudes, Ramis y Luna.

Se señaló la orden del día para la sesion ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesion.

SUSCRIPCION mensual para subvenir a los gastos de restauracion y reforma del frontis de la Concepcion:

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 'Cuotas correspondientes á Octubre', 'BAJAS', 'Una devota y una esclava del Sagrado Corazon', etc.

SUSCRIPCION para subvenir á los gastos de restauracion y reforma del frontis de la Concepcion:

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 'Suma anterior', 'Cuotas correspondientes al mes de Noviembre', 'Rdo. D. Lorenzo Villalonga Sintes (2.ª vez)', etc.

(Continuara)

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Eloy obispo y confesor y Cándida y Natalia. Santo de mañana.—Sias Bibiana martir y Elisa, vírgenes, y S. Lope obispo. Cultos.—Mañana, primer domingo de Adviento, domingo primero de Diciembre, en Sta. María Misas á las horas de costumbre; á las 10 la mayor con sermón de la propia Dominica, despues la Misa última. Por la tarde Doctrina Cristiana, Rosario, plática por el Sr. Económico y las populares lecturas; á las 3 Vísperas, Completas y Santísimo Rosario con procesion claustral como primer domingo de mes y luego el piadoso ejercicio del Adviento santificado ó las 40 Ave-Marias á la Virgen de la Esperanza.

En la parroquia del Carmen Misas á las 5 y media, 7 y media y 9; á las 10 la mayor con sermón de Adviento por el propio Sr. Cura-Regente. Por la tarde enseñanza del Catecismo, Vísperas, Rosario y las 40 Saluciones á la Virgen de Nazaret en la capilla de la Sagrada Familia.

En la parroquia de S. Francisco de Asís Misas á las 5, 7 y 9; á las 10 la mayor con sermón moral por el Rdo. Sr. Económico; á las 11 y media la Misa de la tropa. Por la tarde Doctrina Cristiana, Vísperas, Rosario y la espiritual preparación al Nacimiento de Jesús en la capilla de Ntra. Señora de Belén.

En las Concepcionistas Misas á las 6 y media y á las 12. Se practica hoy en esta iglesia el sauto día de retiro mensual.

La Oracion de Cuarenta Horas continúa en la iglesia del Asilo Calabria, estando el Señor de manifiesto por la tarde desde las 5 hasta las 6 y media.

El lunes en S. Francisco á las 8 Misa para los niños consagrados al glorioso San Blas y despues el ejercicio piadoso que el día 3 de cada mes se ofrece al Santo protector de la niñez en los males de la garganta.

Por la noche continúa en las tres iglesias parroquiales la devocion del tiempo de Adviento santificado.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Purísima en San Francisco

Junta Organizadora de Procesiones

PROCESION GENERAL DE LA INMACULADA CONCEPCION

Los niños que deseen concurrir á dicha procesion, individual ó colectivamente, se servirán presentarse á las once de la mañana del próximo sábado 8 del actual en el Claustro de la Casa de Misericordia donde se organizará el primer trozo de la Procesion, debiendo llevar pendones ó ramos de flores.

Las personas pertenecientes á las Asociaciones religiosas, lo mismo que los particulares, se reunirán en la Sacristía de la parroquia de S. Francisco á las 11 y cuarto de la mañana, donde hallarán citios á su disposicion.

A las 11 y media saldrá la Procesion, que seguirá este curso:

Plaza S. Francisco, Frailes, Prieto y Caudes, Cifuentes, Moreras, Hannover, Plaza Constitucion, Isabel II y Plaza S. Francisco.

Mahon 1.º Diciembre de 1900.—P. A. de la Junta Organizadora de Procesiones, Ambrosio Corabó, Pbro. Ecmo.

Telegramas DE El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 30.

Lotería.—Celebrado el sorteo, han obtenido los primeros premios los números siguientes:

Table with 3 columns: Number, Prize Amount, and another column. Includes '19293—100.000 pesetas', '17625—40.000', etc.

Madrid 30.

Aumenta la opinion favorable á las reformas del actual ministro de la guerra.

La mayoría de los políticos militantes están en un todo conformes con los proyectos del general Linarés.

Los partidos de oposicion espérase no intervendrán en los debates para la aprobacion definitiva de dichas reformas.

Madrid 30. Escasez de noticias. La prensa dedica preferente atencion á lo de Ceuta y al viaje de Mr. Krüger.

En los centros oficiales ninguna noticia de importancia se ha facilitado para ser transmitida.

Madrid 30. En la sesion del Congreso celebrada esta tarde, el general Azcárraga contestó al discurso del señor Romero Robledo.

Explica el presidente del Consejo las razones que motivaron su advenimiento al Poder, y dice que permanecerá al frente del Gobierno mientras siga mereciendo la confianza de la Corona y de las Cortes.

El general Azcárraga hace vivos elogios de la educacion del rey Don Alfonso XIII.

Añadiendo, por último, que el Gobierno comunicará oportunamente á las Cortes cuanto haya acordado en definitiva referente á la boda de la Princesa de Asturias.

Madrid 1. Ha fallecido en Londres el ilustre literato Mr. Oscar Wilde.

El Gabinete portugués ha nombrado ministro de Hacienda á M. Matozzo Oclavo Vargas.

Telegrafian de París que los cocheros de punto han reproducido la huelga que hace tiempo sostuvieron.

Témese que los huelguistas promuevan algún motin.

Madrid 1.

La version que viene publicando la prensa europea de haberse causado algunas heridas lord Roberts, de resultas de una caída de caballo en el Transvaal, ha sido desmentida por el Gobierno británico.

Algunos periódicos de Londres se hacen eco de los pesimismo que publica la prensa de todos los países, acerca la situacion de las fuerzas británicas estacionadas en la parte Sur de Bloenfontein, en el Transvaal.

Madrid 1.º

El alcalde de Ceuta telegrafía al Gobierno que se ha restablecido la tranquilidad en aquella plaza.

Los moros continúan entrando en Ceuta; no observándose ya ningún preparativo belicoso entre las kabilas fronterizas.

Madrid 1.º

Comunican de Londres que el Gobierno inglés ha nombrado generalísimo de las fuerzas británicas en el Africa del Sur á lord Kitchener.

Esta noticia ha causado gran sensacion; por cuanto, y á pesar de la negativa del War Office, viene á prestar verosimilitud á la version que dice hallarse herido en el Transvaal Lord Roberts.

Movimiento del Puerto

Despachados el 1.º Para Alcadia y Barcelona, vapor correo «Menorquina».

AL COMERCIO

Se participa á los señores cargadores que la polacra-goleta ANITA, el mando de su patron D. José Guerrero, se halla en Barcelona á la carga para ésta.

Para informes y demás dirigirse: en Barcelona, á los Sres. Moll y Corominas en liquidacion, Ancha, 31; en Mahon, Miguel Estela Tomás. 29—30—1.º

TEATRO

COMPANIA Cómico-DRAMÁTICA Funcion para mañana domingo 14.º de abono

El melodrama en 1.º prólogo y 4 actos

El terremoto de la Martinica y el juguete cómico en 2 cuadros

LA ENREDADERA A las 8 y media en punto. Precios los publicados.

HERNIADOS (ROMPUTS) LEED

OTRAS DOS CURAS CON EL PARCHÉ ANTI-HERNIARIO VIDAL

Entre las muchas que hemos logrado en las Islas Baleares, citaremos hoy tan solo dos, que por lo extraordinarias, bien pueden calificarse de sorprendentes y maravillosas.

El abajo firmado natural de Palma y habitante en la actualidad en Inca, calle de S. Bartolomé núm. 44, *certifica*: Haberse curado en seis meses con el acreditado *Parche anti-herniario Vidal* de una *hernia escrotal* de la que padeció durante *treinta años*; por lo que agradecido al señor Vidal lo hago constar para que llegue á conocimiento de los que sufran de tan molesta enfermedad, á los que no me cansaré de recomendar el uso de dicho *parche* por si quieren curarse, y la firmo á 22 de Octubre de 1900.—MATEO VIDAL.

OTRA CURA: El abajo firmado, fogonero del vapor «Bellver» y natural de Calviá, partido de Palma, *certifica*: Haberse curado su hijo Francisco Martorell, de edad 13 años, en 3 meses, con el *Parche anti-herniario Vidal*, de una *hernia inguinal* de la que venía padeciendo desde su nacimiento; por lo que reconocido al Sr. Vidal, lo hago constar para que llegue á conocimiento de los que padecen de dicha enfermedad por si quieren curarse, y lo firmo á 15 de Noviembre de 1900.—FRANCISCO MARTORELL VISENS.

Pueden consultar con el Sr. Vidal en Mahon, Hotel de Bustamante, los días 29 y 30 de Noviembre y 1, 2 y 3 de Diciembre; y en Ciudadela, Fonda de Feliciano, los días 4, 5, 6 y 7 de dicho mes de Diciembre. Dejando aviso se pasará á domicilio.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona
aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1885

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTiasmáticos** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPÉ NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias



MIRANDA **RETRATOS** MIRANDA

4

FOTÓGRAFO

4

RETRATOS DE TODAS CLASES Y PRECIOS

Para que tengan los retratos completamente á su gusto los que encarguen las fotografías de primera calidad, desde hoy se les entregará 2 posiciones diferentes pagando solamente una, á fin de que puedan escoger, antes de hacer el pedido.

Los clichés se conservan durante un año.

Mostrario en la plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte.



Turrone de Jijona

Se han recibido los legítimos; como son el tan celebrado de Jijona y duro de Alicante; las ricas peladillas de Alcoy y piñones, y los exquisitos pasteles de Gloria.

5, CALLE DEYÁ, 5

PARA VENDER

Lo está á precio conveniente la casa de la calle Cos de Gracia n.º 71. Para informes véase con su dueño, F. Prats Andreu, Plaza del Príncipe 17.

4-10

EMULSION NADAL

(Es la mejor y más agradable.) Con 80 por 100 acéite hígado bacalao, glicerofosfatos é hipofosfitos.—Recomendada por el Colegio Médico de Barcelona; analizada por el DR. BONET, Catedrático de la Facultad de Farmacia de Madrid.—Cura la tos, catarros, bronquitis, tisis, escrófulas, linfatismo, raquitismo, debilidad, dolores, diabetes etc. Alimento, golosina, medicamento tónico; estimula el desarrollo físico, el crecimiento de los huesos y salida de los dientes; indispensable á embarazadas y niños, aumenta la leche y el vigor.—Crema fluida blanquísima inalterable. De venta en las farmacias.

El rabioso dolor de muelas cariadas

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo, el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia.

Cada aplicacion es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caries comunica al aliento.

De venta en Mahon: Farmacia de Sintés, calle de las Moreras núm. 6; y principales farmacias y droguerías, á 2 pesetas pote.



HE MANDADO POR AIBAF

POCO ME RESTA SUFRIR

Jabones y legía para el lavado

Á BUEN PRECIO Y GARANTIDOS POR SU BONDAD

Desde 6'50 pesetas á 8 pesetas la arroba de 10 kilos 400 gramos el jabon blanco, blanco y azul 1.º y 2.º, amarillos y verdes.

Legía á 25 céntimos de peseta el kilo

No se salinan ni dejan residuos.

Se expenden en la fábrica de Antonio Prats Ginart, calle de Bellavista n.º 6, terminacion de las de S. Juan, Carmen, Concepcion y S. Sebastián.

A los expendedores se les hará un descuento.

Se sirven encargos en la Plaza del Príncipe n.º 17 y se pasan á domicilio.

4-10

INTERESANTE AVISO AL PÚBLICO

Queda abierta la FARMACIA MAHONESA sita en la calle Nueva n.º 6, para el despacho del público en general y de sus numerosos parroquianos en particular.